

EN BREF

Feu vert au parc éolien Sur Grati

VAUD Les Vallorbiens ont donné leur feu vert au parc éolien Sur Grati. Les six hélices prévues sur les crêtes au-dessus de Vaulion, Premier et Val-lorbe devraient produire de l'électricité pour près de 11 000 ménages. Mais des recours sont pendants en justice.

Expo 2027 tombe à l'eau

SG/TH Les Suisses n'iront pas sur les rives du lac de Constance pour une exposition nationale en 2027. Saint-Gallois et Thurgoviens ont refusé de financer une étude de faisabilité, tuant dans l'oeuf le projet.

Pas de coupes dans le social

GENÈVE Les électeurs de la Ville de Genève ont rejeté les coupes d'environ 7 millions de francs dans le social et la culture. A une majorité confortable de 60%, ils n'ont pas voulu réduire les lignes du budget municipal 2016 attaquées par deux référendums.

Deux fusions échouent

NEUCHÂTEL Dans le canton de Neuchâtel, deux gros projets de fusions de communes ont passé à la trappe. La fusion à quatre localités autour du chef-lieu cantonal a capoté en votation, de même que celle à six villages pour former l'Entre-deux-Lacs.

Salaires des élus à la baisse

BIENNE Les salaires des cinq membres de l'exécutif de la Ville de Bienne vont baisser de près de 16%. Les citoyens ont accepté hier par 68% des votants l'initiative populaire de l'UDC «200 000 francs suffisent».

Attaqué par les consommateurs, le service public ne l'a pas été par les citoyens usagers.



Gaetan Bally/Keystone

UNE DÉFAITE ET DES REGRETS

RETOURNEMENT L'initiative «En faveur du service public» n'a pas résisté dans la dernière ligne droite. Mais les problèmes demeurent.

Ce devait être la surprise de ces votations, mais l'initiative «En faveur du service public» a été rejetée nettement par deux citoyens sur trois. La conseillère fédérale Doris Leuthard pouvait être ravie hier. Elle n'aura pas à revoir à la baisse les hauts salaires des dirigeants des entreprises de la Confédération. Il y a quelques semaines, les sondages l'avaient pourtant plongée dans le doute.

«Des scénarios catastrophes»

L'initiative lancée par les magazines de consommateurs a été victime de son succès précoce, qui a alarmé la classe politique. La directrice du magazine romand Bon à Savoir, Zeynep Ersan Berdoz, le constate: «Après le premier sondage, qui donnait notre initiative gagnante, les opposants ont mis en place un rouleau compresseur massif en brandissant des scénarios catastrophes. Ils ont utilisé des arguments anxiogènes, comme quoi les régions périphériques al-

laient être délaissées, que l'initiative était ruineuse, qu'elle allait détruire le service public. La terminologie utilisée a eu un gros impact.» La directrice éprouve ainsi quelques regrets à l'issue du scrutin: «Mais je suis satisfaite qu'il y ait eu un débat autour du service public. Je rappelle que si nous avons lancé cette initiative c'était parce que la classe politique ne faisait rien sur ces questions. Nous allons continuer d'être attentifs. Si cela va dans la bonne direction, tant mieux, sinon on n'exclut pas de revenir dans l'arène.»

Pour Mathias Reynard (PS/VS), ce résultat ne signifie aucunement la fin de la réflexion sur le service public: «Les problèmes existent et c'est pourquoi au départ beaucoup de gens ont soutenu l'initiative qui n'était pas globalement une bonne réponse. Les problèmes demeurent comme les salaires abusifs, la baisse des prestations, le manque de dialogue de La Poste par exemple dans la suppression des offices dans les communes ou encore les conditions salariales.»

Concernant les salaires, son collègue, le conseiller national Corrado Pardini (PS/BE), va déposer une motion pour plafonner les revenus des dirigeants de La Poste, des CFF ou de Swisscom, qui ne devraient pas dépasser le salaire d'un conseiller fédéral.



« Les opposants ont mis en place un rouleau compresseur » Zeynep Ersan Berdoz, directrice de «Bon à Savoir»

Jean-Guy Python

Mathias Reynard doit l'admettre: «On espère faire avancer les choses, mais dans le Parlement actuel, ce sera difficile.»

«Ouvrir un horizon infini» Sur la page Facebook des initiants, le fait que la votation ait eu lieu est déjà un succès: «Le résultat négatif de ce premier vote historique du 5 juin ne

fait que nous ouvrir un horizon infini dans cette aspiration qui a tellement de sens pour nous...» Toutefois la conseillère nationale Ada Marra (PS/VD), également favorable, a estimé qu'un résultat de 22% n'était «pas terrible», un euphémisme qui lui a valu d'être épinglée sur les réseaux sociaux. Chez les opposants, le vice-président du PDC, le Valaisan Yannick Buttet a parlé «d'une sacrée claque. Au-dessous de 25%,

PARTIE REMISE POUR LE RBI!

REVENU DE BASE Avec 22% de oui, les Suisses n'ont pas voulu être les premiers au monde à devenir rentiers toute leur vie.

Les partisans du Revenu de base inconditionnel (RBI) sont des gens foncièrement positifs. «Une personne sur cinq a voté pour le RBI, il s'agit déjà d'un succès», a commenté Sergio Rossi, professeur d'économie, membre du comité de soutien. La conseillère nationale Lisa Mazzone (Verts/GE) se déclarait quant à elle «tout à fait satisfaite».

«Je suis tout à fait satisfaite» Lisa Mazzone, conseillère nationale (Verts/GE)

La question ne se pose plus sous cette forme-là. Les problématiques soulevées par l'initiative étaient légitimes, mais la solution n'était pas réaliste.» Son confrère vice-président du PLR Philippe Nantermod (PLR/VS) relevait: «Le couperet est sanglant, le peuple ne veut pas d'un tel projet. Je crois qu'il ne faut pas dire qu'on a ouvert un projet, mais qu'on l'a fermé.»

«Le couperet est sanglant, le peuple ne veut pas d'un tel projet. Je crois qu'il ne faut pas dire qu'on a ouvert un projet, mais qu'on l'a fermé.»

ÉRIC FELLEY eric.felley@lematin.ch



Malgré les arguments chocs des initiants, le RBI n'a pas convaincu les Suisses.

Photos: Keystone/Peter Klauzner - Laurent Crottet - photomontage «Le Matin»

L'initiative «Vache-à-lait» boit la tasse

BOUILLON Moins de 30% des votants, l'initiative dite «Pour un financement équitable des transports» a été enterrée sans hésitation par le peuple. Rejetée par tous les cantons, elle n'a convaincu que 29,2% des citoyens. Le texte de-

mandait que le produit de l'impôt sur les carburants soit affecté exclusivement au financement des routes. «La volonté d'assurer une meilleure transparence des coûts au niveau du trafic routier n'a pas parlé aux votants», a commenté hier An-

dreas Burgener, directeur d'Auto-Suisse. Le rejet de l'initiative «Vache à lait» met fin à «la guerre de religion du rail contre la route», d'après le démocrate-chrétien Filippo Lombardi, membre du comité opposé au texte. ● E. FY

Asile: l'UDC ne convainc pas

RATÉ Avec 33,2% de non, le référendum lancé par l'UDC contre la nouvelle loi sur l'asile n'a pas convaincu le peuple. La loi, qui prévoit notamment une assistance juridique gratuite, a été plébiscitée par tous les cantons. Dorénavant, la conseillère fédérale Simonetta Sommaruga peut mettre en œuvre sa nouvelle politique.

«L'accélération des procédures dans les centres fédéraux nous déchargera», a commenté Hans-Jürg Käser, président de la Conférence des directeurs cantonaux de Justice et Police.

● E. FY



Le DPI, un petit peu mieux...

CANTONS Les Suisses ont accepté la loi sur la procréation médicale assistée par 62,4% des voix. C'est légèrement plus que l'année dernière, lorsqu'ils avaient adopté l'article constitutionnel par 61,9%. Par contre en 2015, six cantons avaient rejeté le texte: les deux Appenzells, Obwald, Uri, Schaffhouse et Schwytz. Cette année, quatre seulement ont dit non, les Appenzells ainsi qu'Obwald et Nidwald. ● E. FY

